



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

[www.ceid.edu.ar](http://www.ceid.edu.ar) - [admin@ceid.edu.ar](mailto:admin@ceid.edu.ar)

Buenos Aires, Argentina

## EL MIEDO ALIMENTA LA PROTESTA DE LOS ORTODOXOS<sup>1</sup>

05/01/2012



*Willemien Groot ((C) La Porte Latine)*



Radio Nederland

Los últimos meses no han sido los extremistas musulmanes los que han acaparado los periódicos sino los judíos ortodoxos y los católicos conservadores. Su protestas contra mujeres "impuras" y arte blasfemo llevaron a tensiones sociales. La palabra clave en la lucha entre los mundos es miedo.



---

<sup>1</sup> Publicado por *Radio Nederland*, 05/01/2012, URL del artículo: <http://www.rnw.nl/espanol/article/el-miedo-alimenta-la-protesta-de-los-ortodoxos>

A una niña de ocho años de Beit Shemesh, cerca de Jerusalén, se le hizo la vida imposible por parte de judíos ortodoxos, debido a que la muchacha no andaba vestida de manera suficientemente "casta". Las mujeres que viajan en bus hacia los barrios ortodoxos de Jerusalén deben sentarse en los asientos posteriores. En Francia, católicos conservadores en diversas ciudades interrumpieron funciones de teatro "blasfemas". En París destruyeron una obra de arte.

## **Amenazas**

Ya desde los años noventa, los ortodoxos de diferentes religiones se hacen notar de forma más manifiesta, dice el sociólogo religioso Sipko Vellenga de la Universidad de Ámsterdam. Se sienten amenazados. También en países donde existe la libertad religiosa.

*"Esto se nota en una cantidad de países europeos. También en Holanda. Y tiene que ver con las discusiones sobre libertad de educación, la tolerancia de funcionarios que se niegan a cumplir labores contrarias a sus creencias y la prohibición de la blasfemia. En Holanda, un proyecto de ley acerca de la prohibición de las matanzas rituales estuvo en el centro de la atención. Las discusiones llevaron a que una cantidad de grupos ortodoxos se sintieran amenazados, o que sintieran que no tienen la libertad a la que estaban acostumbrados en el pasado"*

## **Reacciones**

Tanto en Francia como en Israel, crece la molestia por la, a veces, violenta actuación de los ortodoxos. El rabino principal de Israel y los obispos franceses fueron unánimes en su condena a la violencia. Pero también en su llamado al respeto por la libertad de culto.

Los recientes incidentes han sido muy diversos. En Francia se habla de una fuerte reacción de católicos ultraconservadores a una obra de teatro provocadora. Quieren hacer de Francia un país con temor a Dios.

Musulmanes ortodoxos en Europa sienten la creciente presión para que se adapten a la sociedad secular como una limitación de sus creencias.

Y en Israel, los judíos ortodoxos, que también desempeñan un papel de fuerza política, están probando para ver hasta dónde pueden extender su poder. La hostilización de una niña ocho años fue

demasiado lejos. Hombres y mujeres tanto, ortodoxos como seculares, salieron a las calles de Israel a manifestar su repudio.

### **Controlar la situación**

Según Ronny Naftaniel, de la organización pro israelita CIDI, la única solución es buscar un statu quo nacional. El mundo de los ultraortodoxos, que quieren dedicar su vida al estudio del Talmud, choca con aquellos que el sábado quieren ir de compras.

*"Hay que controlar la situación. No puede ser tampoco que en una ciudad como Jerusalén, donde viven muchos ultraortodoxos, el sábado circulan buses y abren negocios y cafés. Eso es para ellos extremadamente ofensivo. También hay que respetar eso. Pero eso no quita que ellos deban respetar también las leyes fundamentales del país."*

### **Tensiones**

Para mantener la paz, la tolerancia debe venir de dos lados. Por una parte los creyentes liberales y los ateos ven las expresiones radicales como una amenaza creciente, aunque la influencia de los ortodoxos en Europa a veces se exagera.

Después de los años sesenta creció la creencia que la sociedad era secular y que la influencia de la religión disminuiría. Aquellos que quisieran seguir con sus creencias deberían adaptarse. Pero la realidad es muy distinta, dice Vellenga.

*"La imagen imperante es la de que la religión es un factor de poder y que religiosos ortodoxos no se adaptan. Además, cuando tienen oportunidad intentan hacer retroceder al estado secular. Se tiene la impresión de que hay que luchar para conservar una cultura laica. Esto aumenta las tensiones entre los grupos."*

### **Nuevo debate**

Por el momento las tensiones no se han solucionado. Vellenga aboga por más espacio para las minorías religiosas. Pero estas por su parte deben mostrar más respeto por los logros del estado secular. Esto requiere una adaptación de ambas partes.

El gran desafío es, desde luego, el poder involucrar en un diálogo a representantes de los propios grupos. ¿Qué los impulsa? ¿A

qué temen? “Un diálogo abierto y honesto a veces puede producir milagros.”